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■ 本报记者 李梦瑶

能说一口流利中文的米凯莱·杰拉
奇，是个标准的“中国通”。作为意大利
经济发展部前副部长，他参与起草了中
意“一带一路”合作备忘录，始终致力于
推动意大利与中国的经贸往来。

3月27日，米凯莱·杰拉奇在接受海
南日报记者采访时表示，意大利企业希
望能与中国建立更多联系，其中当然也
包括海南。

在海南，意大利企业可以找到什么
样的商机？

“意大利拥有非常多的国际品牌，基
于海南自贸港的离岛免税购物政策，我
相信这些企业会十分乐意到海南来开拓
市场。”除了政策优势，米凯莱·杰拉奇还
注意到了海南独特的地理区位优势，“海
南背靠中国内地、面向东南亚市场，完全
可以成为意大利企业打开中国、亚洲市
场的一个重要基地。”

但他坦言，包括意大利在内的许
多欧盟国家，目前对海南的认识仍然
不充分。

“海南自贸港究竟能给我们带来什
么样的机遇？我们的了解还是太少了。”
米凯莱·杰拉奇认为，欧洲各国政府以及
欧盟应该更积极地走出去，去了解中国
政府的一些新政策，包括海南自贸港，

“当然从另一方面来讲，海南也应该更积
极地走出去进行推介。”

“还有巨大的发展潜力”，这是米凯
莱·杰拉奇对海南的评价，他还提出了一
个建议，海南应向欧洲的政府、企业更多
地推介海南自贸港的发展模式及机遇。

米凯莱·杰拉奇期待着能有更多的
机构、人才参与进来，让海南岛真正变成
一个“全球岛”。

（本报博鳌3月27日电）
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■ 本报记者 陈彬

“海南是济州道的老朋友，我们这次参
加博鳌亚洲论坛年会，不仅为了加强新的
国际合作，也希望进一步巩固与海南省的
深厚友谊。”3月27日，出席博鳌亚洲论坛
2024年年会的韩国济州特别自治道知事
吴怜勋接受海南日报记者专访时表示。

海南省与济州道于1995年缔结友好
城市。“对济州而言，海南省是我们对中国
地方外交的起点，具有特殊意义。”吴怜勋
表示。

这对“老朋友”的情谊也历久弥坚。海
南省和济州岛自然资源和环境禀赋有许多
相似之处，都是知名的度假旅游之岛，在历
经29年的携手合作中，两地充分发挥各自
优势，互相帮助，携手共进，促进了双方的
共同繁荣与发展。

“两地交流的领域不仅仅是文化，还可
以拓展到经贸、能源、旅游产业等领域。”吴
怜勋认为。

比如在能源合作领域，实现碳中和是
世界各国面临的共同课题。海南在博鳌启
动运行近零碳示范区，成为向世界展示中
国绿色低碳发展理念、技术和实践的窗
口。济州道也一直在努力实现碳中和，并
制定了绿色氢能发展计划，与海南在绿色
能源领域合作空间广阔。

“目前我们的巴士都是使用绿色氢能，
我们还计划发展氢能绿色建筑，在住宅区
里全部使用绿色氢能。”吴怜勋表示，目前
济州道的绿色能源使用率在韩国是最高
的，达到了19.2%，未来目标是争取实现区
域绿色能源全覆盖，希望能与海南开展合
作，充分发挥双方的智慧，共同去解决推进
当中遇到的问题。

“2025年是海南省与济州道结好30周
年。我们将汲取过往紧密团结与协作的经
验，探索更具挑战性和创新性的互利共赢
方案，以推动双方关系迈上新的台阶。”吴
怜勋表示。 （本报博鳌3月27日电）
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■ 本报记者 李梦瑶

当一粒巴西大豆跨越山海来到海
南，会发生怎样的故事？在海南，它不
仅被加工成食用油，更“酝酿”出一个
个进口贸易项目。

“今年是巴中建交50周年，巴中双
边贸易合作和谐向好，而马托格罗索
州则是其中的重要参与者，我们为此
感到自豪。”3月27日，巴西马托格罗
索州副州长奥拉沃·皮维塔接受海南
日报记者采访时表示。

马托格罗索州是巴西的农业大省
和最大的大宗产品出口地，热带特色
高效农业则是海南的四大主导产业之
一，双方互补性强、合作空间广阔。继
去年11月马托格罗索州州长毛罗·门
德斯·费雷拉访琼后，奥拉沃·皮维塔
此次再度率代表团来到海南，表露出
希望加强双方合作的积极姿态。

“我们希望与海南建立友好关系，
进一步深化双边经贸合作。”奥拉沃·
皮维塔期待着，来自马托格罗索州的
农产品，能在中国技术的帮助下生产
出更多样的工业化产品，由此带动马
托格罗索州与海南的贸易增长。

除了农业领域的相似，双方还有
另一个共同点：目前，海南正在加快建
设自由贸易港，马托格罗索州也在稳
步推进卡塞雷斯出口加工区的建设，
这是巴西的第四个自贸区。未来，在
自由贸易区（港）建设与制度创新等方
面，双方将如何交流互鉴？

他透露，马托格罗索州已与海南
签署关于推动建立自贸区（港）友好合
作关系的谅解备忘录，双方将在航空
网络、仓储物流、农产品加工等领域展
开务实合作，以促进货物、服务、资本、
人才和其他要素的有序流动。

（本报博鳌3月27日电）
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博鳌亚洲论坛2024年年会举行全球自由贸易港发展论坛合作洽谈会

深耕自贸港 扩容“朋友圈”

■ 本报记者 曹马志

“海南自贸港发展前景无限，带来广阔
的发展机遇。”3月27日，智利伊基克自由
贸易区有限公司董事会董事凯润·迪亚斯
在接受海南日报记者采访时表示，期待和
海南加强联系，拓宽合作领域，在投资贸易
交流中实现发展共赢。

博鳌亚洲论坛 2024年年会期间，凯
润·迪亚斯的行程安排得满满当当：实地考
察博鳌乐城国际医疗旅游先行区，观看

“永不落幕”的国际创新药械展，参观东屿
岛文化公园海口城市展，参加年会论坛活
动，和海南重点园区管理机构相关负责人
交流……在频频互动中找寻和海南加强合
作的切入点。

让凯润·迪亚斯印象格外深刻的是，海
南自贸港呈现经济增速全国领先、外向型
经济逆势而进、新产业新动能加快成长的
良好态势。海南正在成为中国改革开放的
新高地，全世界投资者布局的新热土，国际

“朋友圈”不断扩大，吸引越来越多投资者
的目光。

“在国际贸易中，我们期待和海南探索
合作新模式。”凯润·迪亚斯表示，伊基克自
由贸易区凭借其优越的地理位置以及便利
的交通条件，成为连接南美洲内陆国家与
全球市场的重要节点。海南自贸港也拥有
得天独厚的区位优势和政策优势，可以探
索和伊基克自由贸易区联动，开辟亚洲到
南美洲的“新商路”，密切双方外贸联系，加
强市场互动，推动贸易更加兴盛，产业不断
壮大。

对于博鳌近零碳示范区，凯润·迪亚斯
实地参观后连连点赞。“经济发展与低碳环
保需要在实践中找到动态平衡，示范区探
索了可持续发展路径。”她认为，在未来的
经济规划和发展策略中，必须兼顾经济增
长和环境保护，确保在实现经济发展目标
的同时，也能保护好地球家园，为子孙后代
留下一个宜居的世界。

（本报博鳌3月27日电）
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伙伴
访谈

3月27日，博鳌亚洲论坛2024
年年会全球自由贸易港发展论坛合作洽谈会在博鳌举行。

中外代表现场交流推介，自由洽谈。

本组图片均由本报记者 王凯
摄

■ 本报记者 刘晓惠

万泉河畔，群贤毕至。3月27日晚，
博鳌亚洲论坛2024年年会全球自由贸
易港发展论坛合作洽谈会举行，为境内

外自贸区（港）、海南省产业主管部门、市
县、重点产业园区开展招商宣介、合作洽
谈提供平台，扩容自贸港国际“朋友圈”。

去年，海南发起“全球自贸区（港）伙
伴关系倡议”，拓展国际经贸合作形成更

大范围、更宽领域、更深层次的对外开放
格局。一年来，海南秉持开放包容、友好
合作、互利共赢的原则，积极探索开展新
形式新领域合作。目前，加入倡议的自
贸区（港）已有32个，其中，境外自贸区
（港）11个。

当天18时30分，嘉宾们齐聚博鳌
乐城。宴会厅内，“万泉河
水清又清”的奏乐绵柔起

伏，薏粿、椰丝
卷、斑

兰糕等各式海南美食摆满餐桌，不同国
籍、不同肤色的来宾亲切握手致意。

“博鳌你好”“海南很美”“谢谢”……
现场，一句句不那么标准的中文从来自
韩国、智利、巴基斯坦、哈萨克斯坦等国
家的嘉宾口中蹦出，他们中有人第一次
来到海南，有人已是海南的老朋友，但一
致流露出对合作共赢的浓厚兴趣。

“目前儋州已形成以石化产业为
主的四大现代化产业体系，2023年石
化新材料产业产值达944亿元，今年将
成为海南首个迈入千亿级先进制造业

的产业集群……”台上，儋州市市
长、洋浦经济开发区管委

会主任陈阳接连抛出
“百亿元”“千亿

级”“首个”

等分量十足的词汇，吸引了众多在场
嘉宾的目光。

博鳌乐城国际医疗旅游先行区管理
局党委书记、局长贾宁紧随其后，从“医”

“药”“城”等多个维度，再加上多个真实
案例，勾勒出乐城国际医疗旅游先行区
的多个产业服务平台。“欢迎大家共享中
国医疗旅游消费发展机遇，进入乐城、加
入乐城，享受乐城创新药械政策，享受海
南自贸港优惠政策。”贾宁说。

走上推介台的，既有山海相连的近
邻，也有远隔重洋的挚友。

巴西马托格罗索州是巴西的农业
大省和最大的大宗产品出口地。马托
格罗索州副州长奥拉沃·皮维塔精心准
备了中英文两个版本的幻灯片，通过简
明扼要的图文，向各地嘉宾展示当地的
发展成果。他说：“希望马托格罗索州
与海南建立友好合作关系，借助海南自
贸港政策优势，把巴西优质产品带到海

南、带到中国。”
一组组详实的数据，一句句

真诚的话语，推介台上和台
下，人与人之间、地区与地

区之间，连接起了一
座座无形的桥。

“已有超过2000家公司加入伊基
克自由贸易区，其中37%的公司来自中
国。”在智利伊基克自由贸易区有限公
司董事会董事凯润·迪亚斯看来，“桥”
不是比喻，而是事实，伊基克自由贸易
区已经成为亚洲与南美洲之间重要的
商业桥梁，她期盼伊基克自由贸易区加
强与海南自贸港的合作，让这座桥更坚
固更宽敞。

去年1月，海南省人民政府与科特
迪瓦圣佩德罗大区议会线上签署友好合
作谅解备忘录，就大宗商品进出口贸易、
港口及自贸区建设、旅游与手工业、教
育、农业和农产品加工、文化等领域达成
合作意向。

一年多时间过去，圣佩德罗大区的
老朋友又来到了海南。圣佩德罗大区相
关负责人表示，和海南省加强友好合作
关系，为双方发展带来新机遇，希望双方
能一如既往携手前行，推动合作取得更
加丰硕的成果。

近一个小时的推介会，宾主欢聚，互
动频频，为深厚友谊举杯，为辉煌成就喝
彩，为美好前景祝福。

握手、留影、互换名片，推介会后，各
国来宾们交谈甚欢，共同见证了属于博
鳌的又一次高光时刻。一幅通过海南自
贸港融入国际高标准自由贸易区网络图
景正在渐次展开……

（本报博鳌3月27日电）


